# PRINCIPIO Y OBJETIVO DE LOS EVANGELIOS SINÓPTICOS MARCOS Y MATEO COMO BIENESTAR DE LA COMUNIDAD

Pbro. MIGUEL HERNANDO LAVERDE RODRÍGUEZ

# UNIVERSIDAD CATÓLICA DE ORIENTE

Facultad de Teología y Humanidades

Pregrado Teología

Rionegro – Antioquia

2020

# PRINCIPIO Y OBJETIVO DE LOS EVANGELIOS SINÓPTICOS MARCOS Y MATEO COMO BIENESTAR DE LA COMUNIDAD

# Pbro. MIGUEL HERNANDO LAVERDE RODRÍGUEZ

# Trabajo de Grado

## Asesor

# JONNY ALEXANDER GARCÍA ECHEVERRI

Docente Programa de Teología Virtual

## NIVERSIDAD CATOLICA DE ORIENTE

Facultad de Teología y Humanidades

Pregrado Teología

Rionegro - Antioquia

2020

Nota de aceptación	
Presidente del Jurado	
Jurado 1	
Jurado 2	

Bogotá, 27 de Noviembre del 2020

# **DEDICATORIA**

¡Como pagare al Señor todo el bien que me ha hecho!

Dedico este proyecto de grado al buen Dios de la vida por tanta bondad para conmigo, a mi familia especialmente a mis padres Miguel Laverde y Ana Rodríguez a todas las personas que me han apoyado con su oración y acompañamiento.

## **AGRADECIMIENTOS**

Aprovecho este momento para agradecer a Dios a mi familia, a las personas más cercanas, a mi obispo por permitirme esta oportunidad de seguir adquiriendo más logros y poderlos compartir con todos los fieles, agradezco también a mi primo Pbro. William Martínez por su apoyo incondicional y por sus oraciones para poder adquirir este logro.

# **CONTENIDO**

	Pág.
RESUMEN	8
ABSTRAC	9
INTRODUCCIÓN	10
1. PRINCIPIO Y OBJETIVO DE LOS EVANGELIOS SINÓPTICOS MARCOS Y COMO BIENESTAR D ELA COMUNIDAD	
1.1. ORIGEN D ELOS EVANGELIOS SINÓPTICOS	11
1.2. PROCESO FORMATIVO DE LOS EVANGELIOS SINÓPTICOS	12
1.3. NATURALEZA DE LOS EVANGELIOS SINÓPTICOS	15
1.4. FINALIDAD DE LOS EVANGELIOS SINÓPTICOS	16
1.5. CONSECUENCIAS E IMPACTOS DE LOS EVANGELIOS SINÓPTICOS	17
I. CRISTOLOGÍA DE MARCOS	18
II. CRISTOLOGÍA Y ECLESIOLOGÍA DE MARCOS Y MATEO	20
i. Cristología de Mateo	20
III. ECLESIOLOGÍA DE MARCOS	21
IV. ECLESIOLOGÍA DE MATEO	23
2. CONCLUSIONES	25
BIBLIOGRAFÍA	26

#### **RESUMEN**

Los Evangelios Sinópticos nacieron en diversas comunidades cristianas con el fin de mantener la enseñanza de quienes fueron testigos de los acontecimientos cuando estos empezaron a faltar y las comunidades cristianas se extendían y multiplicaban, los evangelios significan en pocas palabras Buena noticia sobre Jesús, quien es el camino, la verdad y la vida.

Los evangelios inicialmente aparecieron sin título y sin nombre de autor, es decir más adelante, se atribuyeron a dos apóstoles: Mateo y Juan, y a dos discípulos de apóstoles: Marcos y Lucas, de ahí en adelante quedaron como los cuatro evangelios.

La eclesiología de los evangelios muestra en la iglesia un cambio en la persona de Jesús, mirando el panorama de tantas dificultades que se le presentó a Jesús cuando predicaba camino a Jerusalén, en muchas ocasiones Jesús demuestra en los evangelios que el amor es más fuerte que la propia muerte, ya que habían muchos que estaban en contra de lo que el predicaba, a pesar de eso Jesús demostró su perseverancia con la misión que Dios le encomendó.

#### **PALABRAS CLAVES:**

Restauración, Conversión, Evangelios, Perseverancia, vida nueva, buena noticia.

#### **ABSTRAC**

The Synoptic Gospels were born in various Christian communities in order to maintain the teaching of those who witnessed the events when these began to be lacking and the Christian communities spread and multiplied, the gospels mean in a few words Good news about Jesus, who is the way, truth and life.

The gospels initially appeared without title and without author's name, that is, later, they were attributed to two apostles: Matthew and John, and to two disciples of the apostles: Mark and Luke, from then on they remained as the four gospels.

The ecclesiology of the gospels shows a change in the person of Jesus in the church, looking at the panorama of so many difficulties that Jesus faced when he preached on the way to Jerusalem, on many occasions Jesus shows in the gospels that love is stronger than his own death, since there were many who were against what he preached, despite that Jesus demonstrated his perseverance with the mission that God entrusted to him.

#### **KEYWORDS:**

Restoration, Conversion, Gospels, Perseverance, new life, good news.

#### INTRODUCCION

En el presente trabajo se quiere mostrar la importancia y el origen que tiene para la Iglesia y el mundo los evangelios; los cuales se enfocan en Jesús, en todas las importantes enseñanzas que nos dejó para que todos sigamos ese camino de conversión y paz. Los evangelios enfocan a una experiencia de Jesús por parte de los testigos oculares y de las personas que habrían recibido la acción sanadora y liberadora de Jesús.

Los evangelios son muy claros en mostrarnos una vida de Jesús intachable, especialmente desde la pasión muerte y resurrección de Jesús, la comunidad pudo por fin entender lo que nuestro señor Jesús, quiso mostrarnos en su misión transformadora la cual irradió una luz nueva y plena de su mensaje, que su fin y meta era transmitir una acción que hiciera que hubiera un cambio de vidas.

La experiencia transformadora la que muestra los evangelios se convirtió en un nuevo testimonio eficiente y real, creando una tradición que va pasando a los que no habían sido testigos oculares, es decir habiendo pasado arto tiempo para transmitir esta gran experiencia de vida de Jesús, la comunidad decidió poner en escritos esta gran noticia de conversión, para que todo el mundo tengamos una vida mejor llena de plenitud y tranquilidad de la mano de Jesús como se observa en los Evangelios.

# 1. PRINCIPIO Y OBJETIVO DE LOS EVANGELIOS SINÓPTICOS MARCOS Y MATEO COMO BIENESTAR DE LA COMUNIDAD

La Iglesia Católica a lo largo de su peregrinar por este mundo se ha caracterizado por anunciar la buena noticia que el mismo Cristo le ha confiado, Misión que durante veintiún siglos se ha llevado a cabo y de la cual se ha logrado gracias a la acción del Espíritu Santo. Se resalta que la misión ha tenido éxito debido a la constante necesidad de volver la vista atrás, como experiencia de crecimiento hacia el presente cotidiano. Esta mirada al pasado viene siendo acompañada por la Sagrada Tradición. Ya lo diría la Dei Verbum. # 8: "Esta Tradición, que deriva de los Apóstoles, progresa en la Iglesia con la asistencia del Espíritu Santo<sup>1</sup>."

Una Muestra de Tradición y riqueza eclesial, se puede encontrar fácilmente en el proceso de formación de los evangelios sinópticos, los cuales gozaron del mismo auxilio espiritual que la Iglesia siempre ha tenido. Proceso que ha tenido un impacto no solo en el pasado, sino que actualmente se refleja en las realidades eclesiales de nuestro tiempo, es, por ende, que durante este breve escrito se expondrá el origen, naturaleza y finalidad de los evangelios sinópticos como riqueza para la Iglesia. Entendiendo que este proceso tiene consecuencias que aportarían a la realidad actual, sin descuidar nunca la mirada atrás.

#### 1.1. ORIGEN DE LOS EVANGELIOS SINÓPTICOS

La tarea de reconstruir esta formación de los sinópticos nos remite a la época de la Iglesia primitiva; Iglesia que gozo de la tradición judía y de la cual tomó los elementos más relevantes para la elaboración del Nuevo Testamento. En cuanto a su origen, es claro empezar diciendo, que

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> (Vatican. Va, 1965)

la palabra evangelio tiene varios significados; pero todos íntimamente relacionados; por ejemplo, a modo general y como sustantivo, significa buena noticia, pero ya en la Biblia de los LXX no sería un sustantivo, sino un verbo en forma participativa <<euaggelitsomenos>>, el cual significaría, el mensajero de buenas noticias. Dicho en otras palabras, Evangelio no es otra cosa que una confesión de fe por parte de una comunidad que se considera testigo de salvación.

El origen de los evangelios se radica en que estos transmitieron las tradiciones de la vida de Jesús, a partir de la vivencia de una comunidad primitiva; la cual, sería la segunda generación de cristianos; radicados entre los años 70 y 110 d.c. "Este es el período en que aparecen la mayoría de los textos cristianos, que integrarán posteriormente el canon y que, por tanto, han tenido una influencia decisiva en la configuración de la «gran Iglesia»"<sup>2</sup>. Teniendo presente, que "eran una cultura con alto nivel de contextualización "<sup>3</sup>.

## 1.2. PROCESO FORMATIVO DE LOS EVANGELIOS SINÓPTICOS

En el proceso se han presentado diferentes fases dependiendo del autor que realice el estudio, en el caso nuestro, resaltamos tres: la primera, correspondiente al origen de la tradición, la segunda, a las comunidades post pascuales y la tercera, al proceso de redacción. Todo esto, llevó a que la Iglesia primitiva haya sido de vital importancia para el enriquecimiento de la Iglesia universal, siendo la pionera y testigo del primer anuncio. Por ende, "cada generación ha de hacer suyas las luchas y los logros de las generaciones pasadas y llevarlas a metas más altas aún"<sup>4</sup>. Por ejemplo, ante la secularización que vive el mundo de hoy, se espera que esta

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> (Monasterio, 2010, pág. 196)

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> (2013, pág. 17) diría el reconocido biblista, Santiago Guijarro.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> (Francisco, 2020, #12)

generación de bautizados conozca el sentir de sus raíces y salga al encuentro de aquellos que aún no conocen el Evangelio.

En torno a Jesús, se constituyó un grupo de discípulos considerados líderes de la comunidad pre pascual, no eran los más preparados, pero si, los más dispuestos. Esta elección no tuvo en cuenta los méritos, sino la mera misericordia; Es por ello, que la Iglesia ha expresado agradecimiento constante al pueblo de Israel, pues de sus entrañas nació tanto el Salvador, como sus seguidores. Es más, la mayor parte de la literatura eclesial ha llegado gracias a la cultura judía, pues gozan de una riqueza en su tradición y de una milenaria memoria. Sin olvidar, que el Padre constituye la obra y el hombre la realiza.

Sin embargo, no podemos quedarnos en el pasado judío; hay que captar las novedades propias de Jesús, su autenticidad y todas sus ideas. Por ejemplo, "Los maestros judíos pedían a los discípulos la adhesión a la ley. Jesús pide la aceptación del Reino de Dios, que implica una adhesión más novedosa.<sup>5</sup>"

Por lo anterior mencionado, parece claro que la tradición pre pascual reflejaría un origen de los evangelios más oral que escrito, pues de una u otra manera, contó con transmisores diferentes, como es el caso de los discípulos y el de los simpatizantes del pueblo; sin evadir las tradiciones filosóficas ni sociales de su tiempo; las cuales aportarían al origen de los propios evangelios.

Ahora bien, Entre la comunidad pre pascual y la pos pascual, hay una relación de continuidad y discontinuidad, siendo la escritura el principio básico para distinguir no sólo las dos comunidades, sino también la exégesis original de los tres evangelios, sin olvidar la

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> (Monasterio & Carmona, 2012, pág. 41)

interpretación derásica de las palabras de Jesús, la cual consiste en adaptar, actualizar y buscar la luz para los nuevos escenarios.

Búsqueda que ha llegado hasta la Iglesia actual, enseñándole la importancia de cultivar y propagar las tradiciones de Jesús, pese a las dificultades que se le presenten. Llama mucho la atención, como la Iglesia primitiva ante la guerra judía de su tiempo y la desaparición de los testigos directos, no se relegó a abandonar la misión, sino que por el contrario, "después de la Pascua se hizo mucho más clara la importancia de la persona de Jesús y la inseparabilidad entre su doctrina y su persona.<sup>6</sup>"

Siguiendo con esta perspectiva, "La comunidad pos pascual conserva, reelabora y transmite la tradición evangélica en el seno de las múltiples actividades que constituyen su vida", algunas como; la catequesis, la fracción del pan, el kerigma, los relatos de la pasión, las celebraciones y claramente la pascua.

Ahora bien, dejando a un lado el sentido comunitario y centrándonos en la redacción de los evangelios, hay que considerar tres factores muy importantes: el primero, el paso del tiempo; el segundo, las circunstancias históricas y el tercero, la evolución del movimiento de Jesús. Aclarando, que estos elementos fueron utilizados por los evangelistas en la redacción de los mismos, debido a que tanto Mateo, Marcos, Lucas y el propio Juan, fueron los autores escogidos para recoger y transmitir las tradiciones evangélicas.

Sin embargo, la labor de los evangelistas va más allá y se representa directamente en la selección de los datos, tanto orales como escritos, en la realización de una síntesis, en la adaptación de las tradiciones recibidas y hasta en la conservación de los estilos. De allí, que los tres primeros sean sinópticos.

-

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> (Monasterio & Carmona, 2012, pág. 53)

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> (Monasterio & Carmona, 2012, pág. 54)

Claramente, y de modo análogo, los evangelistas de la Iglesia contemporánea, vienen siendo los ministros consagrados para la transmisión del mensaje cristiano, los cuales, a través de la predicación se adaptan a las nuevas culturas y salvaguardan el anuncio del Reino, pese a las dificultades que el mundo les presente.

# 1.3. NATURALEZA DE LOS EVANGELIOS SINÓPTICOS

Los evangelios por su misma naturaleza son textos narrativos, que aplican tanto para el tiempo en que fueron escritos, como para el actual; debido a que transmiten los acontecimientos y experiencias del mismo Jesús. En los tres sinópticos, la trama narrativa se basa en unos personajes particulares, en un inicio concreto y un desarrollo que conlleva a un desenlace final, el cual, todos conocemos.

Esta narrativa se ha interpretado a lo largo de los siglos desde dos perspectivas; la primera, desde una lectura continúa, identificando la trama del relato y la segunda, desde una lectura cauta, reflejando el plan de Dios. Realidades que llevan a pensar que los evangelios en su naturaleza son narraciones divinas, pues contienen el misterio Crístico y el designio del Padre.

De igual manera, los evangelios en su naturaleza no son crónicas históricas, pero si son historia, pues están inmersos en la realidad espacio temporal, no como hechos aislados, sino como Historia de Salvación. Por consiguiente, "los evangelios están basados en datos reales y pretenden transmitir con fidelidad las palabras, hechos y acontecimientos de la vida de Jesús.8" sin olvidar que tienen géneros literarios distintos que engrandecen su lectura.

Actualmente, los géneros literarios han perdido algo de su valor ante la proyección de nuevas formas de anunciar el Reino, pero de una u otra manera, la Iglesia del siglo XXI sigue

<sup>8 (</sup>Monasterio & Carmona, 2012, pág. 66)

viendo con buenos ojos predicar según el género literario con que fue escrito. Especialmente cuando se trata de sermones y parábolas, pues son tan claras, que es innegable no mantenerlas en su estado original.

En resumen, la naturaleza de los evangelios se radica en el carácter narrativo de estos, tanto a nivel histórico crítico, como a nivel teológico, no solamente por ser escritos divinos, sino también por ser narraciones humanas. De allí, que la tradición oral y escrita no sean dos fases sucesivas de un mismo proceso, sino dos procesos que en determinado momento caminen paralelamente entre sí y se influencian mutuamente. Es de resaltar, que la cristología del nuevo milenio debe tener presente lo anteriormente mencionado, que tanto los autores de libros teológicos, como los predicadores, estén profundamente unidos y caminen paralelamente por la Tradición y la Sagrada Escritura.

## 1.4. FINALIDAD DE LOS EVANGELIOS SINÓPTICOS

El estudio de los textos bíblicos a lo largo de la historia nos ha enseñado que cada libro sagrado ha sido escrito con una finalidad eclesial y una salvífica. Que no es únicamente para unas generaciones particulares, sino que repercute para todas. Por consiguiente, los evangelios sinópticos se escribieron teniendo presente tres finalidades: En primer lugar, despertar y fortalecer la fe de las comunidades cristianas; en segundo lugar, hacer de la vida de Jesús un paradigma para comprender sus palabras y, en tercer lugar, escribir bajo una visión equilibrada, sintética, literaria y teológicamente estable.

Lo constatado anteriormente podría indicar que cada "evangelio ha sido pensado y elaborado para ser leído y vivido por una comunidad de discípulos de Jesús". Tanto la

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> (Fonseca, 2010, pág. 390)

comunidad de Marcos, como la de Mateo y la de Lucas, tienen semejanzas entre sí, pero no son iguales unas de otras. Esto se podría entender desde la hipótesis del documento Q, la cual reflejaría la pluralidad de los evangelios sinópticos partiendo de una fuente en común.

## 1.5. CONSECUENCIAS E IMPACTOS DE LOS EVANGELIOS SINÓPTICOS

El impacto que ha generado los evangelios a lo largo de la historia ha sido muy relevante, tanto así, que hoy en día, un fiel cristiano autentico debe conocer e identificar que el evangelio de Cristo es uno solo, pero con versiones distintas. Sin embargo, el conocer los evangelios, no es únicamente la posibilidad para un creyente bautizado, también lo es para uno que no conozca de Cristo. Esto deja entrever, que, aunque el mundo contemporáneo y tecnológico nos absorba, Jesucristo no se cansará de seguir llamando a personas al Reino de Dios.

Sin embargo, el impacto se expresa plenamente en las celebraciones litúrgicas, más exactamente en la liturgia de la Palabra. De allí, que después del Concilio Vaticano II, "la Celebración de la Palabra habitualmente se realice en la Iglesia, lugar donde la comunidad se une de manera funcional y significativa"<sup>10</sup>. Sin embargo, el estudio de los santos evangelios no compete únicamente al campo litúrgico, también incumbe al campo dogmático y moral. De hecho, el conocer la naturaleza de los evangelios conlleva a que los ministros experimenten la grandeza de las verdades de fe y logren encarnar como suyo todos los acontecimientos que allí se encuentren.

Por último, y después de habernos acercado al proceso de formación de los evangelios sinópticos, se puede concluir que, la unidad es la pauta para comprender todos los aspectos históricos críticos que ahonda este estudio. La unidad se convertirá en uno de los pilares que

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> (Concejo Episcopal Latinoamericano, 2002, pág. 265)

acompañe el mundo moderno evitando la individualización y haciendo una llamada de alerta a la comunión integral. Tal como lo expresa el Papa Francisco: "Estamos más solos que nunca en este mundo masificado que hace prevalecer los intereses individuales y debilita la dimensión comunitaria de la existencia"<sup>11</sup>.

La Iglesia seguirá caminando con el único objetivo de anunciar el reino de Dios, teniendo a los evangelios como tesoros inigualables para el crecimiento de nuestra fe, es más, la Iglesia está convencida que los evangelios son las huellas que el mismo Cristo ha querido dejarnos como manifestación de su amor, siendo estos, una riqueza inmutable.

## I. CRISTOLOGÍA DE MARCOS:

El evangelista Marcos nos presenta a un Jesús que es visto como el mesías el Hijo de Dios, y que este hecho se mantuvo en secreto. Durante el evangelio se rescata mucho el llamado el secreto mesiánico.

Cada grupo con el que Jesús está involucrado se ve obligado a guardar silencio: los demonios, aquellas a las que curó, los discípulos. Además, los líderes se mantienen lejos de la verdad, y Jesús se retira de la multitud y se esconde de ellos. Muchos han pensado que Marcos creó el tema con El.

Actualidad: De una manera muy visible, en la actualidad, aquellos que somos discípulos, vemos como cada día se va haciendo el mundo un lugar con mayor necesidad de Dios, pero al mismo tiempo va desfigurando el rostro de Cristo. A toda costa se quiere silenciar; se obliga de alguna manera a guardar silencio a aquel que es la Palabra.

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> (Francisco, 2020, #12)

Jesús, sigue haciendo mella en todos los círculos; podría decir que molesta y hasta fastidia, de manera que para los no creyentes e incluso para muchos llamados "cristianos", Jesús es Dios, pero un Dios que debe acomodarse a sus propios intereses.

Los líderes, lejos de servir como lo hizo Jesús, a través de la verdad, se sirven de la verdad, manteniéndose lejos de ella. Jesús se mantiene lejos de ellos, su verdad, su Palabra no está en ellos. Son lobos disfrazados de oveja y se autodenominan "enviados del Señor".

Además, Jesús es visto como omnisciente y omnipotente sobre los demonios, enfermedad, muerte, y los elementos naturales.

Actualidad: Muchos mal llamados pastores y/o apóstoles de Cristo, venden o trafican con la Palabra de Dios, abrogándose el poder de Cristo; ofrecen sanación a los enfermos, milagros, curaciones y situaciones extraordinarias para conseguir adeptos a su persona o no a la persona de Cristo. Viven, además, amedrentando al rebaño del Señor con las situaciones que se presentan en el mundo, interpretándolas a su acomodo, pretendiendo que haya conversión de los fieles por temor y terror al castigo y no por el conocimiento de un Dios de amor y la aceptación de un Cristo que sana y que salva.

Marcos hizo hincapié en la humanidad de Jesús: su compasión, la indignación y su angustia y el dolor. Un Jesús que se cansa y admite limitaciones en cuanto a los milagros y conocimiento.

Actualidad: Este es el Cristo que el Papa Francisco pide a la Iglesia dar a conocer. Un Dios "Mesías", que bajó a nuestra indigencia y vivió las todas las privaciones, el rechazo, el abandono, la persecución, el hambre, el frío, la humillación que muchos seres humanos viven hoy en día. Es el Hijo de Dios que se hizo hombre, que no es ajeno a nuestras luchas, dolores y dificultades. Un Jesús humano, que comprende nuestra pequeñez y fragilidad.

#### II. CRISTOLOGIA Y ECLESIOLOGIA DE MARCOS Y MATEO

#### i. Cristología de Mateo

El evangelio, pues, de Mateo describe fundamentalmente cómo Jesús viene a salvar a su pueblo de sus pecados, aunque haya alusiones en que se exhorta a la práctica de la fidelidad, a la perseverancia en la vivencia religiosa. «Mateo, al narrar de nuevo a su comunidad la historia de Jesús como historia del «ser con nosotros» de Dios y al cimentar en ella la voluntad de Dios, confirió una nueva • dimensión al anuncio de la gracia»

Actualidad: Mateo se esfuerza por mostrar el cumplimiento de las promesas hechas por Dios, en la actualidad, el mundo se esmera en dejarse gobernar por su propio parecer y este esmero de Mateo, hace poco eco en un mundo encerrado en su propia historia y sellado en egoísta comportamiento apartado de la voluntad de Dios. El mundo no tiene el más mínimo interés en indagar y/o conocer quien es Jesús.

En la introducción la finalidad del evangelio con relación al origen genealógico de Jesús Mesías es resumida por los títulos genealógicos «Hijo de David» e «hijo de Abraham» El lugar de Jesús en la línea real-mesiánica demuestra que él es verdaderamente «el Mesías»

Actualidad: Los falsos mesías que se abrogan la salvación del mundo, de los países, de la comunidades, son los mismos que proponen legislar a favor de leyes y reglas que aparentemente favorecen al ser humano, pero que, los desvían del camino: "se hacen árbitros de lo bueno y de lo malo" y enredan en su astucia a los más incautos convenciéndoles de que sus propuestas son la panacea que traerá la solución a todos los males y dificultades que atraviesa la sociedad, mientras Jesús el verdadero Mesías, es expulsado de los templos, las escuelas, los espacios comunitarios y familiares.

Para Mateo es muy claro que «Jesús, el llamado Cristo expresa su identidad humana. Mateo quiere afirmar que Jesús es el Mesías esperado: la sucesión de generaciones portadoras de la promesa que comenzó con Abraham ha alcanzado en Jesús el fin planeado por Dios.

Actualidad: Mientras Mateo se esfuerza por dar a conocer la doble identidad de Jesús, el mundo se consume en la ignorancia frente a la venida de Cristo al mundo y más aún en que ÉL sea el "Dios con nosotros".

Un Mesías se dividió la historia de la humanidad en dos, es ignorado por aquellos a quienes vino a salvar; no hemos comprendido las bienaventuranzas que nos vino a enseñar: "dichosos quienes trabajan por la paz...; dichosos los que sufren...los que lloran...etc". Estos resultan una burla para la sociedad, unos locos que dan la vida por nada y que se privan de todo sin una razón aparente. Jesús es ignorado, pero a la vez sigue siendo ese signo de contradicción, ese Jesús que está vivo y que sigue transformando la vida de aquellos que, como Mateo, siguen escuchando la invitación: "Sígueme".

## III. ECLESIOLOGÍA DE MARCOS

Marcos menciona dos grupos de seguidores de Jesús, los discípulos y los Doce Han sido llamados para seguir a una persona-que-tiene-un-proyecto-salvador, el Reino de Dios.

Por otra parte, los seguidores no solo están íntimamente unidos a Jesús sino también entre ellos, formando una nueva fraternidad, que es la familia que encontrarán los que lo dejan todo (10,28-30) y que tiene el valor de ser el primer signo de la presencia del Reino. Ahora bien, esta fraternidad es real cuando sus componentes hacen la voluntad de Dios (3,35) y viven en actitud de servicio y de compartir, excluyendo todo afán de dominio y de poseer.

**Actualidad:** Tomo unas palabras de la constitución lumen Gentium en las que podemos señalar el hoy de nuestra iglesia.

San Marcos lo relata con mayor relieve<sup>12</sup>. De camino hacia Jerusalén, Jesús había anunciado por tercera vez a sus discípulos su próxima pasión. Al llegar a Cafarnaúm, les preguntó de qué habían discutido entre sí a lo largo del camino. "Pero ellos callaban", porque habían discutido sobre quién de ellos era el más grande, es decir, una especie de discusión sobre el primado.

¿No sucede hoy eso mismo? Mientras el Señor va hacia su pasión; mientras la Iglesia, y en ella él mismo, sufre, nosotros nos dedicamos a discutir sobre nuestro tema preferido, sobre nuestros derechos de precedencia. Y si Cristo viniera a nosotros y nos preguntara de qué estábamos hablando, sin duda nos sonrojaríamos y callaríamos.

En siglo XXI la Iglesia está llamada a vivir la comunión con Dios que no es otra cosa que la salvación y a hacer partícipes de ella a todos los hombres, así como los discípulos lo tenían todo en común de esa manera nos invita el evangelio de marcos a practicar el bien común y la solidaridad, sobre todo en estos tiempos de pandemia en el que muchos hermanos pasan por grandes necesidades.

Para Marcos la Iglesia es una realidad escatológica, cristológica y misionera. Es una realidad escatológica, porque nace como signo del Reino que ya ha comenzado con la actividad de Jesús y tiende a la participación plena de la salvación del Reino con Jesús. Significa la presencia de la nueva familia escatológica, del Israel escatológico, que es posible porque Dios ya comienza a reinar, perdonando los pecados y ofreciendo a los hombres una nueva relación con él, filial, que implica una nueva relación fraternal con los que comparten este don.

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> (cf. *Mc* 9, 33-37)

La iglesia por todos los medios ha venido anunciando el prepararnos para ser parte del reino de Dios, nos invita a una verdadera conversión.

## IV. ECLESIOLOGÍA DE MATEO

Mateo propone a la Iglesia como nuevo pueblo de Dios y es una fraternidad que cuenta siempre con la presencia del Señor, abierto a todas las naciones. El mismo Jesús llama «mis hermanos» a sus discípulos (28,10). Los que cumplen la voluntad de su Padre celestial forman la nueva familia de Jesús (12,46-50). Entre los discípulos deben abolirse todas las desigualdades, así como los signos exteriores de rango y de poder, porque en torno a Dios como único Padre y a Jesús como el solo maestro se establece una fraternidad radical (23,8-10). Los miembros de la Iglesia son herma nos, y esta terminología se repite cuando se trata de conflictos, porque en esas situaciones es la fraternidad el valor que peligra y hay que salvaguardar (18,15.15.21.35).

**Actualidad:** En el evangelio de mateo muchos señalan que es el más eclesial por antonomasia por dos razones 1). Es el único evangelio en que aparece la palabra eklesia referida a la comunidad. 2). la obra entera sobre todas las partes discursivas, transparentan la vida de la iglesia.

En la actualidad somos testigos de los grandes ataques que ha tenido que enfrentar la iglesia por parte de algunos grupos anticatólicos, pero que por la gracia del espíritu santo se ha mantenido firme. Ahora bien, tenemos que subrayar que al interior de la misma iglesia existen esas grandes rivalidades que hacen que la misma iglesia se fracture, el llamado es a vivir y experimentar la unidad y la fraternidad como lo expresa el evangelista mateo.

Todos somos hijos de Dios hechos a imagen y semeja por lo tanto debemos arrancar de nuestras vidas la rivalidad y divisiones que afectan el ser de la Iglesia y sobre todo en estos

tiempos de crisis en el que necesitamos una iglesia viva sedienta de Dios y no una Iglesia llena de odios y rencores.

#### 2. CONCLUSIONES

En este trabajo se pudo evidenciar, la gran importancia que tiene los evangelios sinópticos, ya que en la parte literaria se evidencia que los evangelios son narrativas históricas que se puede confiar que son verdad, tomadas de la historia que los narradores y testigos de la época fueron plasmando en escritos, siendo considerado gran importancia en la iglesia, viendo que ellos son una parte auténtica de las Escrituras del Nuevo Testamento de las sagradas escrituras.

La cristología de los evangelios muestra a un cristo vivo, único, verdadero, a un cristo que salva, que sana, que da vida nueva y eterna. Comprender los evangelios es fundamental para cada persona, ya que podemos poder toda nuestra confianza en las manos de Jesús, quien dio todo en la cruz por la salvación del mundo, explorar los evangelios con más profundidad, a fin de comprender como el mensaje de cada evangelista impacta nuestra fe y nuestra cotidianidad.

#### **BIBLIOGRAFIA**

PONTIFICIA COMISIÓN BÍBLICA (1993) La Interpretación de la Biblia en la Iglesia.

En

internet:http://www.servicioskoinonia.org/biblioteca/biblica/InterpretacionBibliaIglesia1993.pdf

Editorial San Pablo (introducción a la lectura del evangelio), Ramon Ángel Cifuentes Grez SJ.

BRAVO SÁNCHEZ, J.L., Eclesiología (Manual del ISCCRR.D; Ed.U. San Dámaso, Madrid 2015). <a href="https://www.sandamaso.es/pdf/GDidactica\_Eclesiologia.pdf">https://www.sandamaso.es/pdf/GDidactica\_Eclesiologia.pdf</a>

BUENO DE LA FUENTE, E., Eclesiología (BAC, Madrid 1998).CALERO, A.M., La Iglesia, misterio, comunión y misión (CCS, Madrid 2001) 83-151. <a href="https://www.sandamaso.es/pdf/GDidactica\_Eclesiologia.pdf">https://www.sandamaso.es/pdf/GDidactica\_Eclesiologia.pdf</a>

Introducción a los evangelios sinópticos,

http://www.verbodivino.es/hojear/5015/evangelios-sinopticos-y-hechos-de-los-apostoles.pdf